

**TARIFA:**

Suscripción mensual ..... \$ 1.00  
 Número suelto ..... " 0.05  
 " atrasado ..... " 0.15

Avisos y comunicados  
**Precio convencional.**  
 Apartado de Correo No. 539

# EL DIA

**OFICINA:**

Avenida Central, E., nº 272,  
 frente a la casa de habita-  
 ción de don J. R. Mañá y  
 75 varas al E. de la Tesore-  
 ría de la Junta de Caridad

**DIARIO INDEPENDIENTE**

Director propietario, RAFAEL ALPIZAR A.

ANO II

San José, domingo 22 de setiembre de 1901

NUMERO 303

## SASTRERIA

### ITALO - ANGLO - AMERICANA

DE F. ROMANINI Y M. ACEVEDO

Gran surtido de casimires de los principales Mercados de Francia é Inglaterra. — Corte á la última moda. — Exactitud en el despacho.

6ª Avenida O., frente á Robert Hnos.

## SEXTETO

### "SIGLO XX"

Cuenta con un numeroso y variado repertorio de piezas. Ofrece sus servicios al público para

—SERENATAS, BAILES, BANQUETES—  
 y toda clase de fiestas

Para contratos entenderse en la oficina de este diario, ó con Santana Muñoz en la barbería "La Internacional"

## CACAO MATINA DE 1ª CLASE

EL VERDADERO Y LEGÍTIMO CACAO DE MATINA

Vendo al por mayor y al menudeo y á precios mucho más bajos que en plaza. En esta oficina se podrán ver las muestras, y en la Av. 12 O. num. 171, está la venta.

**D. Alpízar A.**

## VENDO

un establecimiento en muy buen punto para comercio y con buenas comodidades para los pagos. También vendo una casa cómoda y en buen punto, La Soledad. Informes en "El Día".

## BARBERIA

- DE -

### MARCELINO COTO

Esquina del Hotel Internacional, frente á Robert Hnos. Operarios competentes, esmero en el servicio, aseo completo y amabilidad para con los parroquianos.

Se desinfectan los útiles de manera excelente, antes y después de usarse.

## INSTITUTO TÉCNICO COMERCIAL

BAJO LA DIRECCIÓN DE

**DON FRANCISCO LLORET BELLIDO,**

Perito y Profesor mercantil.

Clases diarias de Español, Aritmética mercantil, Contabilidad y Teneduría de libros, Inglés, Geografía y Estadística comercial, y Francés.

HORAS: desde las 6 p. m. en adelante. LOCAL: el que ocupa la Escuela de párvulos núm. 1, frente al Parque Central.

Ha trasladado su oficina á la calle 22, sur, 25 varas al sur de la puerta principal del Teatro Nacional. — Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más conocidos. — Extracciones absolutamente sin dolor.

## DENTISTA

### RAFAEL MEZAN.

San José, agosto de 1901.

Trabajos al día, esmero y gusto en los encargos. Especialidad en montar brillantes y piedras finas.

ANDRÉS DEL VALLE.

Frente á Trogo y C<sup>ca</sup> — Bajos del Gran Hotel Central

### "Platería de la Perla"

#### ;; La transacción !!

Se desea comprar en el centro de esta ciudad una casa decente y cómoda para una familia. Se da en cambio un terreno situado en "Palomo" á tres horas de la provincia de Cartago, abundante en maderas blancas y cedros; se darán además algunos colones vueltos.

Para pormenores entenderse con el Lic. don José M. Vargas P. en su oficina, ó con el que suscribe.

Jorge Ortiz Escalante.

## Botica del Comercio

Teniendo en cuenta la mala situación que atravesamos, hemos resuelto: que de hoy en adelante los precios por recetas despachadas en esta Botica, sean los más bajos que se encuentren en esta plaza.

Despacho durante todo el día, hasta las 10 p. m. del Doctor Francisco E. Fonseca.

## Gregorio Soto

—GRABADOR Y RELOJERO—

Ofrece al público sus trabajos garantizados y con puntualidad, también se hace cargo de pedidos al extranjero en los ramos de Relojería y Joyería.

Contiguo á la Botica de la Fe, 6ª Av. O., núm. 282.

## LA COSTARRICENSE

### ZAPATERIA DE SANTOS PASTOR

Calzado á la medida, clavado y cosido

PUNTUALIDAD EN LAS OBRAS

Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería la numerosa clientela con que cuenta.

7ª Avenida, local que ocupaba la oficina de "El Tiempo"

## RAFAEL CIARDI

—JOYERO—

Ofrece al público sus trabajos garantizados, especialmente montaduras en piedras finas. Su taller está situado en los bajos del Hotel Internacional y contiguo á la Sastrería Italo Anglo-Americana, 6ª Av. O. — Prontitud y esmero en las obras

## EL RESTAURANT UNIVERSAL

—DE—

### JOSÉ FERNANDEZ

situado en la calle 19 Sur, frente á la casa de don Federico Tinoco, goza ya de justa fama por los riquísimos platos que sirve, por el esmero en el despacho, por el aseo y comodidad y, más que todo porque allí quien maneja la batuta es

### MONLOUIS

el incomparable Monlouis, el nunca bien elogiado Monlouis, el Monlouis que sabe al dedillo la ciencia de satisfacer todos los gustos estomacales. Y quién no conoce á Monlouis, y quién, sabiendo que él está en el Restaurant Universal no prefiere éste á todos los demás?

**"EL DIA" DOMINGUERO**

Director Propietario,  
**Rafael Alpizar A.**

San José, domingo 22 de Setiembre de 1901

**LAS TRES VIDAS DE ANTON**

CUENTO ORIGINAL

El desdichado Segismundo, encadenado dentro de su oscura torre, daba á las sombras sus quejas, por encontrarse, como hombre y como príncipe, en condición inferior á los irracionales, diciéndole entre otras lindas cosas:

"Nace el bruto, y con la piel que dibujan manchas bellas, Apenas signo es de estrellas (Gracias al docto pincel), Cuando atrevido y cruel, La humana necesidad Le enseña á tener crueldad, Monstruo de su laberinto: ¿Y yo con mejor instinto, Tengo menos libertad?"

Con lógica semejante á la del infortunado personaje de Calderón, aunque con menor necesidad, y en pedestre prosa, lamentábase á solas el inconforme Antón, al pensar que el Creador no le había dado más que una sola vida, y así decía:

—Para buen rato le traen á uno á este pícaro mundo. Vamos á ver, señor Creador de todas las cosas; responda Usted. ¿Para qué me ha dado su merced dos ojos? Para que si pierdo uno me quede el otro. ¿Y dos manos? ¿Y dos pies? Mismamente. ¿Por qué, pues, no se sirvió darme siquiera un par de vidas? ¿Acaso soy yo menos que mi gato, que tiene siete?

Oyólo el Señor, y sin asustarle, le dijo jovialmente:

—Antón, Antón Perulero, cada uno atiende á su juego. ¿Qué sabes tú de la razón que yo tenga para hacer mis cosas como las hago?

Figúrense cómo se quedaría de corrido el pobre muchacho. Pero ya estaba en el burro y se determinó á recibir los doscientos.

—Me quejaba, sí señor, porque no es justo. . . .

No pudo concluir el desacato contra la divina justicia, porque sintió en el cogote un pellizco que le hizo ver estrellas.

—¿Te duele, eh? dijo el Señor, con cierta mezcla de reprimenda y de compasión. Pues sábetete que conmigo te has de ir con tiento en el manejo de la sin-hueso.

—Perdón, Señor; que no lo dije por murmurar; sino porque. . . vamos, porque una sola vida me parece mezquindad para un hombre.

—Y por supuesto, quisieras tener siete, como dices que le he dado al gato?

—No he dicho tanto. . . .

—Mira que te he oído hace poco, Antón. Conmigo no hay mentirillas que valgan. Yo leo en las conciencias, y oigo lo más mínimo que se susurra en el universo. Con que, juguemos limpio, si quieres que tengamos la fiesta en paz.

Y fijando en el pecador sus ojos como dos soles de infinita dulzura, le infundió valor. Antón sintió como si le metieran pólvora en el pedrero de la voluntad, y con familiaridad que no era para el caso exclamó:

—Pelillos á la mar, Señor, y hablemos en plata. Yo quiero aunque sean tres vidas. Tres viditas, una bicoca para Dios, que las hace como soplar y hacer botellas.

—Las tendrás, hijo, las tendrás. Pero las has de cuidar, ¿lo oyes?

Y soplando dos veces sobre la mollera de Antón, el señor Dios le infundió dos existencias más al pobre mozo, quien se fue quedando dormido, como si le pasaran suavemente una peinilla de liendres por el bautismo.

Al despertar se encontró Antón con el vigor de un toro, con los ánimos de un tigre, y con la agilidad de un gato, diciendo para sí:

—No hay como hablar bien y á tiempo. Ya tengo mis tres vidas, y si las tengo, buen pellizco que me cuestan.

Pues, señor, que el bravo muchacho gozaba que era un contento. Si se echaba un trago entre pecho y espalda, le sabía á tres; si besaba á una chica, sonaban tres chupetones, registrándole los nervios tres sabrosísimas cosquillas; y si jugando se ganaba un duro, en los bolsillos le aparecían sesenta reales. Por fortuna no era casado; porque á serlo, se hubiera reproducido por partida triple.

Rendido de sueño estaba una noche en su cuarto, cuando en la casa se declaró un incendio. Como dormía por tres, no se despertó sino cuando ya le caían en la cama los tizones de las vigas. El miedo que sintió no se parecía al que usaba antes, cuando sólo tenía una vida. Era miedo, terror y pánico; es decir, tres pavores juntos. Quería huir y no podía; porque una voluntad le tiraba hacia un lado, otra le em-

pujaba hacia opuesto sitio, y una tercera volición le impulsaba á contraria vía. Al fin se escabulló por una puerta, y se encontró en salvo. Pero se había dejado olvidadas dos vidas de las tres que tenía. ¿Volver atrás á salvarlas? Ni por pienso. Corriendo se alejó de las llamas, sin hacer caso á los gritos que á dúo le llamaban desde la casa incendiada:—¡Antón, Antoncito, Antoñuelo! ¿cómo nos dejas perecer abrasadas?

Desmayóse de la emoción, y al salir del soponcio encontró á su lado á un anciano de lengua barba, que le decía:

—Caballerito Antón, ¿qué ha hecho su señoría de las dos vidas que le dí?

—Y gracias que he podido salir con una, Señor!

El buen Dios le miró con desdén diciéndole:

—Vamos, hombre; y así quieren Uds. los mortales enmendarme á mí la plana!

N. BOLET PERAZA.

**DISCURSO**

del Licdo. don Francisco Alpizar en la reunión verificada en la noche del 19 en el Teatro de Variedades

SEÑORES:

No se necesita gran suma de conocimientos ni un alcance de entendimiento completo para darse cuenta de lo que es la patria y de los deberes que á ella nos ligan; no se necesita para practicar esos deberes valor sino voluntad. Los días en que las altas cuestiones de los países se resolvían por medio de un grupo de privilegiados, se han hundido en la eterna noche del tiempo, y si aun presenciamos los esfuerzos de los dominadores para ejercer el control de las cuestiones del Estado, se debe á la benevolencia de los pueblos poco ó recientemente acostumbrados á las prácticas democráticas; las épocas en que la aristocracia del poder más que la del talento, con su pedestal formado por el oro vil y por la fuerza bruta se adueñaba de los destinos de la nación, han desaparecido, y si ese poder aún queda representado en manos de los déspotas es porque los pueblos quieren, ó porque no están acostumbrados á hacerse respetar ó no saben el modo de hacerlo. Se necesita que la evolución de las ideas venga á llenar los espacios; que la chispa del patriotismo se encienda alguna vez; que se entienda lo que es la conciencia del deber; que el individuo se convenza de que es una parte integrante de la colectividad por cuyo bienestar debe trabajar, para que los pueblos sean felices. No soy de los que creen que en los pueblos largamente subyugados ó dormidos el despertar sea lento. Yo distingo entre el despertar y el resolverse. Basta para avivar á los pueblos dormidos la buena voluntad de algunos hom-

bres que los llaman, para que el llamamiento sea respondido en el acto mismo. Después, la misma buena voluntad en todos los ciudadanos y el ejercicio de las prácticas democráticas forman la resolución, fijando las ideas y los principios en que se han de informar los actos posteriores. Es lo que se llama evolución.

Tal ha sucedido con nosotros. Durmiendo el sueño de los justos á lo Job, vinieron algunos el año 89 y nos despertaron. Fué cuestión de momento, rápido despertar, y desde entonces las masas, el pueblo inconsciente como se le llamaba, vino á ser el elemento pensante y activo. La evolución se verificó en poco tiempo y entonces tiranos y ambiciosos se hubieron de convencer que había nacido la ola popular, que los derechos vulnerados y olvidados habían resucitado, que formaban mayoría y que había que coptar para todo con el pueblo. Entonces, las intrigas palaciegas de los privilegiados se convirtieron en halagos, en promesas y en amenazas para los ciudadanos á quienes antes se denominara con el despreciativo vocablo de "populacho." Entonces nació la interesada igualdad social, y se vieron en los labios de los falsos grandes y de los grandes ambiciosos, sonrisas, y salieron de ellos palabras llenas de miel dirigidas á los artesanos á quienes hasta entonces habían considerado como parias.

Vino la política á presentar dos aspectos; el uno elevado, el otro rastrero; el uno, como siempre, lleno de bajezas y de intrigas; el otro puro; el uno de la ambición individual y el otro el de la ambición de la Patria, de su engrandecimiento, de su libertad. La cuadrilla se desplegó usando de todos los medios, de todos los halagos, de todas las promesas para llegar al fin; y el pueblo, siempre crédulo, siempre de buena fe, siempre patriota comenzó á ser la escalera del poder que rodaba por el suelo una vez que había servido. Y golpe tras golpe. Había allí una diferencia de combatientes, unos interesados, otros patriotas, que formaban el mayor número, que enarbolaban el pabellón purísimo del patriotismo, pero que sucumbían á la fuerza. Inflamado el pueblo en una justa ambición caía anonadado por la ambición injusta.

Los ideales del pueblo se han basado siempre en la felicidad por el trabajo: trabajo abundante y libertad completa: he ahí la única aspiración. En medio del bienestar que esas condiciones producen el obrero entona siempre dos cánticos: uno para el hogar y otro para la Patria. Libres de esas pasiones corruptoras que engendran la ambición desenfrenada, el artesano no piensa en ser Ministro ni Diputado ni en vivir como sanguijuela del Erario Na-

cional, y con la pureza que esa independencia da, y con el amor patrio desinteresado que germina en el corazón, forma el verdadero ciudadano. En el fondo oscuro tal vez del humilde taller en donde las virtudes forran el pavimento ó las chispas cruzan el aire, y los chicuelos descalzos ensallan á poner un clavo ó á colgarse el mandil de cuero, allí se encuentra el verdadero patriotismo, al verdadero patriota que lo mismo examina las cuestiones de estado acompañándose con el repique-teo del martillo, que abandona el hogar para alistarse en las filas del ejército cuando la patria lo exige, como simple soldado porque no aspira siquiera á cargar entorchados ni pertenece á las clases que han nacido oficiales por derecho divino.

El medio ambiente en que se desliza la vida de los obreros les permite formarse una opinión independiente y practicar en la escuela de las ideas mejor que otros. El taller es de continuo la tribuna popular en donde se practica el amor de la patria. De allí que, creyendo siempre en la buena fe de los políticos de toda clase, haya sido el gremio engañado muchas veces y prestado á todo su apoyo incondicional, costumbre que debe cesar.

Si la mayor parte de mi vida no se hubiera desarrollado en medio de ese honrado elemento; si no le hubiera profesado cariño siempre; si no hubiera compartido sus pesares y alegrías y si en las luchas por la patria no hubiera estado siempre con ellos, mis palabras alguien podría tomarlas por un canto lleno de incienso y no por la verdad que significan.

El elemento artesano ha sido el primero en poner su contribución en la presente lucha política. Se enarboló la bandera y en el acto se envolvieron en sus pliegues sin fijarse en quien la enarbolaba sino en que era la bandera de la Patria. Si ha habido disciplina, ha sido en los obreros. Preparada suficientemente la evolución, por su propia voluntad, los obreros se han agrupado al rededor de un ideal, cuyo principio es la "alternabilidad en el poder," que encarna en sí no sólo esa base democrática, sino la de que el que llegue al Poder esté completamente desligado de compromisos sociales en donde nacen esas camarillas de aduladores que son mengua de la libertad. Nuestra organización política ha sido deficiente, y si ha existido, ha sido únicamente por la voluntad de los obreros, que con patriotismo y desinterés se sometieron al mando de las Directivas Provisionales; y dada esa disciplina, no serán ellos los que se desbauden en presencia del peligro ni los que hagan alarde de intranquilidades desde el momento que ya avezados á estas cuestiones, los guía un sentimiento netamente práctico.

A través de la oscura atmósfera política porque hemos atravesado, se presentó, como nuncio de paz para unos, como presagio funesto para otros lo que se ha llamado transacción. ¿Debido á qué vino esa nueva y desconocida faz á presentarse? ¿Debido á qué, dejando á un lado el verdadero camino erizado de espinas se vino á tomar esa vereda? Debido á qué se pudo proponer un pacto al pueblo llamado soberano? Debido á nuestra mala organización política; á nuestra desidia, á nuestros egoísmos, á nuestras rencillas, á nuestro espíritu individualista y sobre todo á la desconfianza en nuestras propias fuerzas y á nuestra ninguna fe en el porvenir. Los ideales republicanos son hermosísimos, las teorías de la democracia forman el espíritu del siglo, pero esos ideales y esas teorías que nos llenan el cerebro y con justicia nos entusiasman, han sido desgraciadamente un mito en casi toda la América Española. Desde que nacimos á nuestra vida política hace catorce años, desde que nos empapamos de las hermosas teorías que tribunos y patriotas propagaron, desde que nos independizamos moralmente de la tutela en que nos tenían sumidos nuestra ignorancia y nuestra desidia, hemos venido trabajando con ahinco, en el corazón, con entereza por la implantación de esos bellísimos ideales, pero en vano! Frescos están aun los acontecimientos para mencionarlos. En vano nuestros trabajos, en vano nuestra voluntad, en vano todo y hubimos de convencernos finalmente que no formábamos un partido; que andábamos á la ventura, sin jefes y sin elementos de lucha. ¿Habremos de continuar así? ¿Seguiremos siendo los mismos hombres, cohibidos para la libertad é incapaces de vivir en ella? No y mil veces no! Habremos de continuar sustentándonos de principios, viviendo en esa atmósfera idealista y hermosa pero impalpable? Renunciaremos á entrar á la tierra de la libertad cuando podemos? Es cierto que es muy estrecho el postigo que se nos abre, es cierto que no entraremos cuan altos somos, es cierto que pasaremos por una abertura baja, pero ¿podemos hacer otra cosa cuando no tenemos ni la voluntad, ni el desinterés, ni los medios, sí, ni los medios para entrar por la puerta que corresponde? Y aunque pudiéramos, no entraríamos acompañados de lágrimas y de clamores? Y qué importa sacrificar un tanto nuestro orgullo si en otras cosas de menor cuantía talvez lo hacemos? Y qué importa si del otro lado encontraremos enarbolado el pabellón de la libertad, si podremos respirar á pulmón lleno? Qué importa si allí tenemos la promesa de mejores días? ¿Qué no haría cualquiera por su querida madre! Pues bien, la Patria es nuestra generosa madre y ella necesi-

ta ahora del amor de todos sus hijos. A ofrendárselo, pues, sin volver la vista hacia atrás. En obsequio al porvenir olvidemos siquiera por un momento el pasado!

Entremos por la puerta que se nos abre. Que es vergonzoso? Es cierto. ¿Pero no es también vergonzoso proclamar nuestra propia debilidad, no pudiendo hacer respetar nuestros fueros? ¿No es más vergonzoso continuar viviendo en medio de esa debilidad?

Pues bien, entremos, y sírvanos, sí, de ejemplo este momento histórico para que por nuestra desidia no nos vuelva á suceder lo mismo; y no olvidemos nunca que los pueblos divididos y desorganizados son el mejor apoyo y la sanción de la tiranía.

Yo fui de los que, como los obreros, no aceptaron la transacción. Yo me indigné con ella y cien veces rechazaría proposiciones semejantes, como incompatibles con la verdadera República, y siempre creí que el resultado del pacto sería el remache de nuestra azarosa situación.

Sorpresa grande recibí cuando el nombre de una persona por mil títulos apreciable, corrió de boca en boca; sorpresa grande por lo inesperada, y si el nombre del Licenciado don Ascensión Esquivel no cambia por completo las faces del pacto, las atenúa sorprendentemente, de tal modo, que lo que ya estaba decidido por el pueblo, viene ahora á presentarse en forma de un dilema en el cual no es difícil la elección. De un lado, nada y mucho: la repetición de nuestras luchas sin resultado, la proclamación de los principios sin llegar á ponerlos en práctica. Las razones están en la conciencia de todos. De otro lado, una brillante promesa para el porvenir. El Licenciado don Ascensión Esquivel encarna nuestros ideales y no es el caso de entonar un himno á sus méritos. Basta recordar su rectitud de carácter y su independencia.

Ciudadanos: agrupémonos al rededor del Licenciado Esquivel sin otro ideal que el de cimentar la verdadera República y salvar la Nación, y olvidando el pasado, no pensemos sino en el porvenir que nos ha de traer la felicidad. Acojámonos unidos á los pliegues de la bandera nacional y procuremos con nuestra prudencia y nuestro patriotismo no tener en lo futuro porqué sonrojarnos al pronunciar la palabra "República," y sí llamarnos "hijos de la verdadera libertad!"

**Hechos y dichos**

En la reunión de las Directivas del Partido Republicano, verificada á las dos de la tarde del 20 de los corrientes, se acordó aceptar la Candidatura del Licenciado

Esquivel por una mayoría de 198 votos contra uno.

Nos parece que no era la ocasión oportuna para presentar la moción del señor don Enrique Fernández, dando un voto de gracias á los diversos señores que han mediado en la transacción. Casi todos ellos han cumplido sencillamente con los dictados de su conciencia y con deberes de patriotismo, y el cumplimiento del deber no es cosa que merezca un voto de gracias. Por nuestra parte hacemos constar el disgusto con que hemos visto la estemporánea moción, no por tratarse de las personas honorabilísimas todas y entre las que se encuentra un ídolo nuestro, el doctor Flores, sino por que en cuestiones de democracia, llenado el fin, no se debe mostrar gratitud sino con las palabras "habeis cumplido con vuestro deber." Además de que en ese asunto han contribuido igualmente todos: los unos con su talento y los otros con su patriotismo; los unos con sus influencias y los otros con el sacrificio quizá de sus convicciones.

Con caricaturas se publicó ayer "El Nuevo Bocaccio." El coleguita progresa; nos alegramos.

Los gastos de los funerales y entierro del Ilustrísimo señor Obispo ascienden á la suma de ₡ 12,181-41; las cuentas han sido pasadas del modo siguiente:—Anderson Hnos., ₡ 124-00.—Leiva y Mora, ₡ 230-00.—Funeraria Marquez, ₡ 675-00.—Herrero y C<sup>a</sup>, ₡ 754-25.—Ricardo Nanne, ₡ 500-00.—Juan Knork Hijos, ₡ 1962-01.—J. Castro Méndez, ₡ 1000-00.—Emanuel Jiménez, ₡ 500-00.—Jorge Castro, ₡ 100-80.—peones y materiales catafalco, ₡ 1,445-00.—Bóveda, ₡ 224-10.—Música, ₡ 2005.—C. Underwood, C<sup>i</sup> 750-00, Herrero Hnos., C<sup>i</sup> 1911-25.

El inolvidable doctor Thiel en su testamento dejó para gastos de sus funerales y entierro, un crédito de ₡ 15000 contra la Curia Eclesiástica de esta Diócesis.

Celebramos que se encuentre ya bueno el apreciable joven capitalista don Francisco Amerling.

En 1890 se trató por algunos amigos entusiastas entre los que estaban Gólcher y Matamoros, de organizar á los obreros en agremiaciones permanentes que repre-

sentasen algo digno de tomarse en cuenta en todas ocasiones y que por lo mismo garantizase á los artesanos que serían considerados como entidad político-social.

Parece ser que ahora renace con más fuerza ese laudable deseo y que esos mismos amigos trabajarán resueltamente por conseguirlo al amparo de la garantía de libertad y justicia que representa el nuevo régimen que indicado por el señor Iglesias será sostenido por todo el país.

Esta noche habrá una reunión en el Teatro Variedades, en la cual Matamoros hará una exposición clara del asunto y si es aceptado, se organizará una Directiva y se procederá á hacer trabajos formales en el sentido indicado.

No es pues esa reunión para llamar á los artesanos á divisiones antipatrióticas, eso no. Antes por el contrario, bajo la base de robustecer aun más la candidatura aceptada por el país, se tratará de trabajar en pro de la clase obrera.

"El Pacífico" de Puntarenas se declara en favor de la candidatura del Licenciado Esquivel, pues aunque opuesto á la transacción, ve en dicho candidato una garantía de nuestras libertades, é interpreta los sentimientos del pueblo.

**QUE GANGA!**

En la lechería establecida en casa de doña Gregoria Monestel, frente á *La Tropical* de don Jorge Mullner, regalan la leche el 15 y el último de cada mes á las personas que la compren diariamente. Ya lo saben los vecinos de La Dolorosa.

**No más Bacanales**

Suplico á las personas pudientes para que me favorezcan con algún recurso pecuniario y seguidamente dirigir mis pasos no interrumpidos hacia la Isla de Cuba. Por cuyo favor que para mí será un estimulante é incentivo, ofrezco hacer el mejor buen uso que un buen Costarricense de otra época pudiera desear.

*Juan Rojas Bustamante.*

**Se desea comprar**

una casa en esta ciudad, cuyo valor no pase de ₡ 2,000. Informes en *El Día*.

**CLASES DE CANTO**

Se han abierto ya en la escuela de música Santa Cecilia, á cargo de la señorita Luisa Montero.

Dichas clases se darán dos veces por semana, cobrándose por ellas el reducido precio de ₡ 5<sup>00</sup> mensuales.

Mejores comodidades no se pueden conseguir.

**Gran sorteo extraordinario de soles 10,000 plata peruana con la suerte mayor de S/ 50,000**

Como agente de la Beneficencia Pública de Lima, aviso á mis numerosos corresponsales y al público en general que este gran sorteo se efectuará el 28 de diciembre próximo con la siguiente escala:

**1a. suerte, S/ 50,000**

1 suerte de S/ 10,000.—1 suerte de S/ 5000—2 suertes de S/ 2000—6 suertes de S/ 1000—20 suertes de S/ 500—50 suertes de S/ 100—y 5,000 terminales de S/ 4 c/u.

Toda persona que me remita 1000 estampillas bien mezcladas de Costa Rica ó de Centro América recibirá un número entero para este sorteo en carta certificada.

Por 300 estampillas de las mismas clases, remito un cuarto de número. Por 500 estampillas de las mismas clases remito ½ número.

Para el 21 de setiembre próximo hay un sorteo cuya primera suerte es S/ 10,000 de este sorteo. Remito por 200 estampillas de Costa Rica ó Centro América un número entero en carta certificada.

Como representante de una gran fábrica de tarjetas postales con vistas, puedo encargarme de pedidos para Costa Rica. Por 300 estampillas de Costa Rica ó de Centro América remito 10 tarjetas postales con vistas iluminadas del Perú.

*Eduardo Polack, Lima [Perú]*

Correo, casilla 821.

**EN c/ 1.500-00**

Se vende una casita por el Parque Morazán.

En esta oficina se informará.

## Oficina de Agencias y Comisiones

D E

**J. Castro Méndez y Hermano**

CORREDORES JURADOS Y COMISIONISTAS

Hemos abierto nuestras oficinas en los bajos de la Red Telefónica.

J. Castro Méndez.

Tacio Castro.

**JUAN RAFAEL VIQUEZ SEGREDA**

Pasante de abogado

Oficina: LICDO. DON ANIBAL SANTOS.

## NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO DENTISTA

De la Facultad Médica de la República, con 30 años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de la profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transigente garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres, recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paul, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur.—



## K O S M I N

Afamado elixir para los dientes.

Agua dentrífica sin competencia en calidad y efecto.

De venta en casa de **JUAN KNOHR HIJOS**, Almacén de Géneros y Abarrotes

Cacao Matina de superior calidad y al bajo precio de **75** CENTAVOS LIBRA se vende en la Av. 12, O., núm. 171, casa de D<sup>a</sup> Filomena v. de Alpizar.

### CÁPSULAS DE Quinina de Pelletier

ó de las 3 Marcas  
ADOPTADA POR todos los médicos, en razón de su eficacia, contra Jaquecas, Neuralgias, Dolores intermitentes y palúdicos, Gota, Reumatismo, Lumbago, fatiga corporal, falta de energía. Soberanas para detener el estado febril de un resfriado ó una enfermedad en su principio. Una cápsula representa una coma de Quina.

Más solubles, más fáciles de tomar que las otras y grageas, han resuelto el problema de la Quinina barata. Frascos de 10, 20, 100 cápsulas.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

### SAVIA DE PINO MARITIMO Jarabe y Pasta

de LAGASSE, Farm. en Burdeos  
Los únicos preparados con la SAVIA DE PINO obtenida por inyección de los troncos. Cura Resfriados, Tos, Gripe, Bronquitis, Dolores de Garganta, Ronqueras.

Deposita en PARIS, 8, rue Vivienne.

### Perlas de Pepsina pura DIALISADA de CHAPOTEAUT

Farmacéutico de 1<sup>a</sup> Clase, en Paris.

Dos perlas, tomadas despues de comer, bastan para asegurar en un cuarto de hora la digestión de los alimentos, y disipar las Jaquecas, Dolores de Cabeza, Bostezos y Somnolencia, consecuencias de mala digestión. Como garantía cada capsula lleva impreso en negro el nombre.....

PARIS, 8, Rue Vivienne.

### SANTAL MIDY

Inofensivo, suprime el Copáiba, la Cúbeba y las Inyecciones. Cura los flujos en 48 HORAS. Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga: Cistitis del cuello, Catarro de la vejiga, Hematuria.

Paris, 8, rue Vivienne y en las principales Farmacias.

### ASMA OPRESIÓN

Los Cigarrillos Indios de Grimault y C<sup>a</sup> son el remedio más eficaz que se conoce contra el Asma, la Opresión, el Insomnio, el Catarro, y para facilitar la Expectoración.

En PARIS, 8, rue Vivienne y EN TODAS LAS FARMACIAS

### NUEVOS PERFUMES DE RIGAUD Y C<sup>ia</sup>

Proveedores de la Real Casa de España 8, rue Vivienne, PARIS

Recomendados por su suavidad, su delicadeza y su sello aristocrático.

- Violeta Blanca.
  - Graciosa.
  - Lucrecia.
  - Lilas de Persia.
  - Luis XV.
  - Rosina.
  - Cefiro Oriental.
  - Melati.
  - Reseda.
- JABONES y POLVOS DE ARAZ á los mismos olores DEPOSITO EN LAS PERFUMERIAS de España y América

## LA VERDAD

Es un hecho reconocido que los terrenos de Juan Viñas dan el **mejor azúcar de caña** en Costa Rica y que el Ingenio de don Federico Tinoco lo elabora de la **mejor calidad** que por su rendimiento y pureza puede desearse; á esas cualidades une la del **BAJO PRECIO** á que se consigue la cantidad que se desee en **LA MASCOTA** de los señores

PAGES Y CAÑAS

## LA ESCARLATINA

JA, JA, JA.....!

Ríanse ustedes de ella, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo acercándose al Taller mecánico de **ELOY ROJAS**,

### El Yunque

situado en la Calle Central, cien varas al Sur del Parque Central.

Allí se componen y se venden Cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA-DULCE; composición de Bicycletas y Velocipedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce; la mar, la mar de trabajos en los ramos de

Armería—Herrería—Fontanería y Hojalatería

En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con **ELOY ROJAS**, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe.

## SE VENDE

un establecimiento de pulpería, vinatería y taquilla, situado en calle real y en muy buen punto. Las condiciones de pago y venta son ventajosísimas para el comprador.

También se venden siete piezas: 4 pequeñas, 2 grandes y una esquinera para establecimiento, sitas entre la calle 17 Norte y Av. 4<sup>a</sup>. O. que producen una renta de más del 2 ojo mensual.

Para informes entenderse con el que suscribe ó en la oficina de este diario.

CONSTANTINO GÁLVEZ

## NOTIFICADOR

Estando en disposición el infrascrito ex-notificador de los Juzgados Civiles de esta prvincia, para desempeñar los cargos de Notificador, perito y juez ejecutor, previa autorización judicial, ofrece sus servicios al público en lo que se refiere á dichas diligencias por las cuales devengará un precio equitativo y convencional.

Se encuentra en su casa de habitación la cual ofrece en venta. San José, junio—1901.

JOSÉ CASTELLÓN.

### Tenedor de Libros

Desea colocación ya sea en la ciudad ó como Administrador de alguna Hacienda. Sueldo módico.

Informarán en la Administración de este diario.

## Francisco Alpizar A.

AGRIMENSOR PUBLICO

Avenida 12<sup>a</sup>, Oeste, N<sup>o</sup> 171

TIP. LA PRENSA LIBRE

**Sozodonte**  
PARA LOS DIENTES Y EL ALIENTO.  
(DE VAN BUSKIRK)

Es el dentrífico favorito del público de todo América así como tambien de todo Europa, desde el año de 1859. Es la preparacion mas antigua del nuevo mundo.

La célebre actriz Sahara Bernhardt dice del **Sozodonte** que "es el único dentrífico de reputacion universal."

El **Sozodonte** preserva la dentadura de su decaimiento, endurece las encias y perfuma el aliento, dandole el olor mas delicioso que ninguna otra preparacion puede conceder.

El **Sozodonte** se vende en todas las Perfumerias, Droguerias y Farmacias. Se manda por correo un libro diciendos la manera de cuidar vuestra dentadura y una pastilla de Jabon Sozoderma de muestra á quien la pida dirigiendose á los propietarios

HALL & RUCKEL,  
215 Washington St., New York, EE. UU. de A.

Esta es la figura exacta del paquete segun se vende.